
072020.2.19 星期三
编辑 金国建 美编 王晨同

国务院总理李克强 2 月 18 日主
持召开国务院常务会议，部署不误农
时切实抓好春季农业生产；决定阶段
性减免企业社保费和实施企业缓缴
住房公积金政策，多措并举稳企业稳
就业。

会议指出，要贯彻党中央、国务
院要求，统筹抓好疫情防控和经济社
会发展。当前农时不等人，要压实地
方属地责任，抓好抓细春季农业生
产，保障夏粮丰收。一是分类细化农
村疫情防控科学指导，引导支持从南
到北抓紧做好春耕备耕，加强越冬作
物田间管理。推动种子、化肥、农药、

饲料等农资企业加快复工复产，建立
农资点对点保供运输绿色通道。今
年稻谷最低收购价保持稳定，视情可
适当提高。鼓励有条件的地区恢复
双季稻。二是抓好畜禽生产。对重
点地区损失较大的家禽养殖场户给
予延长还贷期限、放宽贷款担保等政
策支持。推动屠宰企业与养殖场户
对接。加快恢复生猪生产，将养殖场
户贷款贴息补助范围由年出栏 5000
头以上调整为500头以上。增加冻猪
肉国家收储。三是加强重大病虫害
防治，强化监测，做好各项应对准
备。强化高致病性禽流感、非洲猪瘟

等重大动物疫病防控。
会议强调，当前统筹做好疫情防

控和经济社会发展工作，一项迫切任
务是稳就业。稳就业就必须稳企
业。会议确定，一是阶段性减免企业
养老、失业、工伤保险单位缴费，以减
轻疫情对企业特别是中小微企业的
影响，使企业恢复生产后有一个缓冲
期。除湖北外各省份，从 2 月到 6 月
可对中小微企业免征上述三项费用，
从 2 月到 4 月可对大型企业减半征
收；湖北省从 2 月到 6 月可对各类参
保企业实行免征。同时，6月底前，企
业可申请缓缴住房公积金，在此期间

对职工因受疫情影响未能正常还款
的公积金贷款，不作逾期处理。实施
上述政策，充分考虑了社会保险基金
结余等情况，可以确保养老金等各项
社保待遇按时足额发放。二是突出
抓好稳就业这一“六稳”的首要任
务。抓紧出台科学分类、切合实际的
复工复产防疫指南，指导各地合理确
定复工复产条件，取消不必要的保证
金。加快落实已出台的财税、金融等
支持政策。有针对性做好重点群体
就业工作。通过跨区域点对点劳务
协作等有序组织农民工返岗，除疫情
严重和扩散风险高的地区外，对限制

劳动者返岗的不合理规定要坚决纠
正。结合脱贫攻坚和当地建设等支
持农民工就地就近就业。抓紧制定
高校毕业生延期录用报到方案，加大
网上招聘力度。支持企业适应群众
线上消费需求增加灵活就业岗位。
个体工商户是重要就业主体，要抓紧
研究出台支持政策。三是保障失业
人员基本生活。及时将受疫情影响
的就业困难人员纳入就业援助范围，
确保失业保险待遇按时足额发放。
支持疫情严重地区开发临时公益性
岗位，运用失业保险基金向失业人员
发放失业补助金。 据新华社

国务院对企业社保费和住房公积金作出重大调整

驰援日记

驰援湖北疾控专家跟疫情抢时间
一上午“追踪”研究100多个密切接触者

2 月 14 日上午，营口市卫健中
心驰援湖北抗疫防疫队出征奔赴襄
阳，这是营口市第三批驰援湖北的
医疗队，也是驰援湖北的首支疾控
队伍。派出4名疾控人员，其中3名
流行病学调查人员和1名实验室检
测人员（从事核酸检测工作），他们
全部来自营口市卫生健康事务中心
流行病学调查、实验室检测等重要
工作岗位。

从接到通知到集结完毕，仅短
短半个多小时，这个由营口市卫健
中心免疫规划科科长王庆、微生物
检验科党一兵、卫生监测科潘振强、
业务与信息管理科曹兴革组成的驰
援团队，赴湖北襄阳开展疑似病例
的核酸检测、流行病学调查、相关样
品的采集、消杀等工作。

在沈阳机场，四人临时给团队
取名“疾控 F4”，到达襄阳机场后，
四个人按照工作安排，被分在襄阳
三个不同地点投入战“疫”，彼此笑
称再见面时就是胜利回家的时候！

昨日，辽沈晚报记者联系到王
庆得知，他从除夕至出发前一直在
单位加班，因为时间紧迫，没时间收
拾行李，是妻子收拾好送至出发地
点的。

17日是王庆在襄阳市南漳县正
式投入工作的首日，当天他与襄阳
当地工作组成员主要研究讨论一例
重症病例患者，以及与这位重症患
者密切接触的 100 多人行踪轨迹，
分析每个病例的来龙去脉，调查病
例怎么感染的，感染了多少人？在
哪些空间？时间移动轨迹等等，这
些都需要王庆和当地工作人员进行
流行病学调查，“疾病预防控制工作
做得越详细，就越能较好地控制疫
情蔓延发展。”

王庆介绍，南漳县的病例流行
病学调查在当地是决定整体防控工
作的方向与力度，具有决策意义。
全面掌握新型冠状病毒肺炎病例发
病情况、接触史等流行病学相关信
息，做好流行病学调查，最大限度发
现和管理传染源，坚决阻断疫情传
播。

在很多人看来，疾控工作性质
“不显山不露水”，工作量大且涉及
广，“时间紧任务重，我们要和疫情
抢时间，才能有可能减轻医护人员
的工作压力，我来这就是要竭尽全
力！”王庆坚定地说。

王庆驰援日记（节选）

驰援日记1
2月16日 早7时54分 晴
襄阳的雪停了，今早看到了太阳。
一会儿 9 点半我们营口疾控

“F4”就要分开单独战斗了，我和潘
振强赶往襄阳市南漳县，曹兴革赶
赴襄州区，队里唯一的女博士党一
兵，我们队里的“宝儿”就要赶赴襄
阳市公共检验检测中心工作。本来
这篇日记昨天就应该写的，从最初
接到命令的紧张准备，到千里赴襄
行程中的期盼，到达以后襄阳人民
的热情，全省赴襄支援人员的互勉，
家乡领导和家人的关怀，我的心中
始终像有一团火一样在燃烧。昨
天，整理物资装备的时候，看着被家
人塞得满满的快要撑不住的携行
箱，大家笑着眼里却都闪出了泪光，

“我这有护目镜”“我这有口罩”“我
这还有”，我们拿着每一件沉甸甸的
装备，这都是咱疾控家里人对我们
的嘱托与爱护。我们决定临分开前
一定要拥抱一下，因为可能在襄阳
再次相见就是胜利返程的时候了。
听说家里那边也下雪了，雪总会过
去，天终究会晴朗，未来可期的日子
应该不远了。

写到这，8点15分，最后一次检
查行囊装备，准备出发，家乡勿念。

驰援日记2
2月17日13时43分，晴
刚刚结束了一上午紧张疫情分

析，病例调查工作，才抽出时间跟女
儿视频通话了一会儿，视频里的女
儿又问了一遍：“爸爸，你啥时候回
来啊？你答应回家跟我玩的。”我只
好不知道第多少次告诉她：“快了，
快了，等春天花都开的时候爸爸就
回去了。”“爸爸，我给你画冰雪公主
了，她会魔法，特别厉害，她会帮咱
们的，爸爸加油。”女儿举着她画的
画兴奋地跟我说。

坐我对面的潘振强也在跟妻子
和儿子视频，我才知道，他原来是

“偷偷”跑到湖北来的，没敢告诉他
的父母，因为他的父母身体一直不
好，怕爸妈惦记他上火加重他们的
病，只好直接来到襄阳，还得和媳
妇、儿子一起“瞒”着他的老爸老妈，
强哥说:“等咱回去了去我家吃饭，
让老妈给咱包饺子。”

到襄阳后，曹兴革被我们亲切
地叫“老曹”，给老曹和我们的“宝
儿”党姐发去微信和语音视频都没
有回应，估计他们都在忙吧。想起
来今天早上我们营口疾控 F4 在各
自被窝里开了一个视频会议就想
笑，大家都在相互鼓励，总问你那还
缺啥不？今天收到两个好消息，家
里单位那边支援我们的物资已经上
路，心里越来越踏实了。还有我所
在的南漳县 2 月 15 日、16 日连续两
天没有新增确诊病例了，南漳的新
战友们总是笑着说我们辽宁支援队
带来了运气，带来了转机，看到了疫

情攻坚战役胜利的希望。街道上还
是没有人，但我们总是觉得离胜利
的日子真的不远了。

14 时 11 分，写到这，我和南漳
县的战友们准备开始下午的工作
了，虽说看到了希望，但最后的坚守
才是最重要的。

驰援日记3
互“襄”帮助，军声“辽”亮
2月18日18时58分，晴
又是忙碌的一天，经历短暂两

天的平稳，今天南漳县新增报告了4
例疑似病例，其中还有可能是家庭聚
集性病例，看着流调报告中一个又一
个陌生的名字，心里总是不是滋味。

南漳的战友们很贴心，总是问：
“还吃的惯吗？住的怎么样，冷不
冷？”上午跟一位南漳疾控的同事在
整理流调报告时，他怕我听不懂他的
湖北话，特意放慢了语速，加大了音
量；我也怕他听不懂我说的辽宁话，
我也是大声慢说，有时报告中的一句
话我们反复研究好几遍，总是对方都
明白以后才继续往下进行。真的应
了那句互“襄”帮助，军声“辽”亮。

下午，辽宁省援襄疾控队队长、
省疾控中心卢春明副主任带队来看
我和潘振强，这是他到襄阳市后走
访调研的第一站。听着家乡人的问
候和嘱托，看着襄阳人热情的眼神，
总觉得肩上的担子越来越重。

19时14分，刚看了一眼天气预
报，明天南漳县多云转晴，希望这场
疫情也跟天气一样吧。

辽沈晚报记者 王月宏

王庆与三位同事赴湖北襄阳开
展疑似病例的核酸检测、流行病学
调查、相关样品的采集、消杀等工
作。 受访者供图

针对当前疫情防控中不断出现
的“吃药预防论”，张伯礼强调，不鼓
励健康人群人人都吃药。他说，如果
出现发热等症状，在检查与隔离期
间，完全可以吃点中药，因为即便得
的是流感、普通感冒，吃药就能管
用。倘若最后确诊新冠肺炎，越早接
受治疗效果越好。

“如果现在身体挺好，什么不适
也没有，也没有感染暴露风险，则不

鼓励人人都吃药。”张伯礼说，预防疫
情，最好的药方是调整好心情，勤洗
手、勤通风、少串门、少聚会、多喝水、
多休息。

张伯礼表示，在疫情防控中，中医
不仅仅是针对病毒，更是注重调节病
人的身体功能，这个原理和西医一样，
都是提高人体免疫力，“通过这次疫情
防控，从中医角度也需要更多总结，帮
助我们今后做得更好”。 据新华社

“治疗轻症患者中西医结合很有效,
不鼓励人人吃药来预防”

专访中国工程院院士、天津中医药大学校长张伯礼

新冠肺炎患者治疗中，中医疗效到底怎么样？首个中医方舱医院，如何帮助
患者康复？当下疫情防控中，这些涉及中医药话题备受关注。

武汉市首个以中医为主的方舱医院近日在武汉江夏开舱，收治确诊患者。作
为江夏方舱医院的总顾问，中央指导组专家组成员、中国工程院院士、天津中医药
大学校长张伯礼就中医在疫情防控中的效果、应用情况，接受了记者专访。

“中医西医都是医，中西医治疗轻症很有效”

“在前一段治疗中，我们总结发
现中医对治疗轻症患者很有效。”张
伯礼说，这表现在一是确诊病人痊愈
的时间短，二是轻症患者变成重症的
几率低。在临床症状改善之外，病人
相关生化指标也都得到改善。

目前，张伯礼院士团队正在对新
冠肺炎中西医结合治疗效果进行临
床观察。张伯礼坦言，根据前期对34
个接受中西医结合治疗的患者，与18
个西医治疗患者的比对情况来看，中
西医治疗患者临床症状消失时间更
短，临床治愈率更高。

团队观察数据显示，中西医结合治
疗患者的临床症状消失时间为5.15天，
比单纯西医少两天；体温恢复时间为
2.64天，比西医少1.7天；平均住院天数
少2.2天，CT影像好转率高22%，临床治
愈率高33%，普通转重症比率低27.4%。

据张伯礼介绍，目前观察比对患
者数量只有50多例，但也基本能说明

情况。这个项目的观察范围与数量
还在扩大。在重症患者治疗中，即便
病人需要呼吸机支持，其中很多治疗
环节中医也能参与。患者恢复期，中
医治疗也会有很好的疗效。

国家中医药管理局科技司 17 日
公布消息显示，“中医药防治新冠肺
炎有效方剂临床筛选研究”在 1 月下
旬启动后，国家卫健委、国家中医药
管理局已联合发文向全国推荐使用
清肺排毒汤。已经有 10个省 57个定
点医疗机构的701例使用清肺排毒汤
的确诊病例纳入观察，其中有 130 例
治愈出院，51例症状消失，268例症状
改善，212例症状平稳没有加重。

“我们还是强调中医西医都是
医，谁有优势谁发挥。”张伯礼直言，
中医和西医都各有优点，可以优势互
补，共同治疗，“根据各自症状，优势，
更好地科学调配床位资源，保证各类
病人都能得到应有的救治”。

“武汉5万多人用上中药，中医方舱医院喝汤药练太极”
“这次疫情范围大，病因相同，临

床表现也相类似。”张伯礼说，他们团
队根据以往经验，形成几个常规处
方。过去两周多以来，武汉市发热、
留观、疑似人员，总共大概有5万多人
按常规处方服用中药。

投入使用的江夏方舱医院，医疗
团队由天津、江苏、河南、湖南、陕西5
个省份20家中医院的209名医护人员
组成。这座方舱医院主要收治轻症患
者。目前可收治400位病人，二期工程
完工后还可再收治400位病人。

张伯礼介绍，在江夏区政府、江
夏区中医院的配合支持下，江夏方舱
医院收治的患者中，除保证每个人都
能用上中药汤剂之外，还配备了一台
配方颗粒调剂车，能根据一些病人的
实际情况，对药方剂量进行个性化快
速配置。

“在我们这里病人除了喝汤药，

还练太极拳，练八段锦，甚至包括理
疗、按摩、灸法也都会用上，让患者能
够全面康复。”张伯礼说，医疗团队还
设立了第二值班、评估组等岗位，确
保发现问题能得到团队支持。

据国家中医药管理局医政司 17
日在国务院联防联控机制新闻发布
会上公布的数据，一共有28个省（市、
区）630 多家中医医院已派出 3100 多
名医务人员支援湖北，截至 17 日，全
国中医药参与救治的确诊病例共计
60107例，占比为85.20%。

据湖北省新冠肺炎疫情防控指
挥部医疗组介绍，截至 16 日，湖北省
225 所定点救治医院中，确诊患者的
中医药使用率达83.3%。全省42家定
点中医医院收治确诊病例4978人，中
医药使用率 96.4%，患者发烧、乏力、
咳嗽等症状和影像学显著改善，总有
效率为81.3%。

“中医注重整体调节提高免疫，不鼓励人人吃药来预防”


